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4 octobre 2023, Solennité de Saint FrançoiS
LETTRE DU MINISTRE ET DU DÉFINITOIRE GÉNÉRAL

C hers frères et sœurs,
Le Seigneur vous donne la paix!

 
Nous sommes proches de la célébration de notre père et frère 
François, qui en cette occasion coïncide avec le début de la 
XVI  Assemblée Générale Ordinaire du Synode des Évêques. 
qui aura comme thème: «Pour une Église synodale: commu-
nion, participation, mission»( Première session). Le thème, la 
méthode et la démarche proposés par le Pape François pour 
le Synode font référence à des sujets comme: fidélité à l’Esprit, 
cheminer ensemble, écoute, dialogue, discernement.

Le discernement, à travers l’écoute et le dialogue, n’est pas 
étranger à notre tradition spirituelle et à nos origines, comme 
en témoigne Saint Bonaventure qui décrit François comme celui 
qui «avait appris du Maître Suprême les choses grandes», mais 
qui, cependant «n’avait pas honte des petites choses de ceux 
qui étaient plus petits que lui. Il avait l’habitude - ajoute le Doc-
teur Séraphique –  avec un zèle singulier de  suivre la voie et la 
manière de servir plus parfaitement Dieu comme il Lui plaisait 
le mieux. Ce fut sa philosophie suprême, ce fut son suprême 
désir, tant qu’il vécut: demander aux sages et aux simples, aux 
parfaits et aux imparfaits, aux jeunes et aux anciens, quelle était 
la manière la plus vertueuse pour atteindre le sommet de la per-
fection» (Legenda Maior 12,2).

aagenda ccurie ggénérale

• Fr. Massimo Fusarelli, Ministre général, le 2 octobre a 
été à Assise  pour la Conférence des Ministres géné-
raux de l’Ordre et le 3 a participé à la Conférence  de la 
Famille Franciscaine . Dans le cadre des célébrations 
de la Solennité du Père séraphique Saint François le 
3 octobre il a célébré le Transitus et aujourd’hui 4 a 
présidé  la Sainte Messe à Sainte Marie des Anges. Le 
5 octobre Fr. Massimo sera en visite au Monastère de 
Sainte Claire  (San Severino Marches, Italie), pour les 
800 ans de la fondation. Le 6 octobre il rencontrera à 

Rome les professeurs de l’Université Pontificale Anto-
nianum (PUA) et les Frères de la Fraternité Gabriele 
Allegra (FGA).

• Du 7 au 12 octobre à la Portioncule d’Assise, Fr. Fábio 
C. Gomes, Assistant général pro Monialibus, et Fr. Hie-
ronimus Dei Rupa, Vice- secrétaire pour la Formation et 
les Études (SGFS) participeront à la rencontre interna-
tionale des représentants des Ermitages franciscains. 

• Le 9 octobre Fr. Massimo sera à la  PUA pour 
l’inauguration de l’Année Académique. >>

>>
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• Les 10 et 11 octobre à  Mont Sant’Anna, dans la Prov-
ince de sainte Hedwige ( Pologne) il y aura la rencontre 
de tous les Secrétaires des Formations et Études, 
Mission et Évangélisation  et des Animateurs JPIC de la 
Conférence Nord Slave. Participeront aussi Fr. Konrad 
Cholewa, Définiteur général , Fr. Darko Tepert et Fr. 
Hieronimus Dei Rupa, Secrétaire et Vice-secrétaire 
généraux pour la Formation et les Études , Fr. Fran-
cisco Gomez Vargas et Fr. Dennis Tayo, Secrétaire 
général et Animateur général pour les Missions et 
l’Évangélisation , Fr. Daniel Blanco, Directeur de l’Office 
général JPIC, le Président de la Conférence Nord Slave 
et les respectifs Secrétaires et animateurs des Provinc-
es de la Conférence Nord Slave. 

• Du  9 au 11 octobre le Définitoire général rencontrera 
à la Curie générale les Ministres provinciaux de la 
Conférence d’Italie et d’Albanie  (COMPI) et de la 
Conférence des Ministres provinciaux d’Espagne et 
Portugal (CONFRES). Les deux Conférences continu-
eront à se réunir jusqu’au 13 octobre .

• Les 11 et 12 octobre Fr. Massimo rencontrera à Assise 
les Gardiens des Ermitages.

• Du 12 au 14 octobre Fr. Jimmy Zammit, Définiteur 
général participera à l’Assemblée de la Conférence de 
Langue anglaise (ESC) à Kansas City (USA). 

• Du 12 au 14 octobre Fr. Albert Shmucki, Définiteur 

général et Directeur de l’Office général pour la Tutelle 
des Mineurs et adultes vulnérables, participera à une 
rencontre sur la Tutelle à Rama (Bosnie-Herzégovine).

• Le 13 octobre aura lieu l’ouverture du Postulat interpro-
vincial de toutes les Provinces de Pologne au Couvent 
de Wielkie. Participation de Fr. Konrad, Fr. Darko, 
Fr. Hieronimus, de tous les Ministres Provinciaux de 
Pologne, les Formateurs et les  Postulants. 

• Du 14 au 16 octobre Fr. Darko et Fr. Hieronimus visit-
eront les Maisons de Formation à Cracovie (Pologne) ; 
les 18 et  19 Fr. Darko sera au Noviciat interprovincial 
de Leżajsk, qui accueille les étudiants de  trois Provinc-
es polonaises. 

• Du 16 au 19 octobre Fr. Fábio et Fr. Cesare Vaiani, 
Définiteur général participeront à la Rencontre Online 
de la Commission Internationale pour la révision des 
Constitutions générales des Sœurs Pauvres de Sainte 
Claire.

• Les 18 et 19 octobre Fr. Jimmy Zammit, Fr. Darko et 
Fr. Francisco participeront au Board of Directors du 
Secrétariat de Formation et Études des Provinces des 
États-Unis à Burlington, Wisconsin (USA).

• Du 15 au 20 octobre Fr. Massimo et Fr. Jimmy seront 
à Kansas City (USA) pour le Chapitre et l’érection 
canonique de la nouvelle Province Notre Dame de 
Guadeloupe.

À cette occasion, nous voudrions approfondir le thème de 
l’écoute, tellement importante dans notre vie et mission. Notre 
charisme, en effet, est né de l’Évangile écouté par François 
à la Portioncule, écoute de l’Évangile devenue aussi aussitôt 
écoute de l’Église, représentée par le prêtre qui expliqua au 
jeune François le sens de ces paroles. Au cours de quasi 
quinze ans,  l’originelle forma vitae, partie de cette heureuse 

rencontre avec l’Évangile, a été adaptée à travers l’écoute 
des frères et des signes des temps, développée surtout 
dans les Chapitres. Ainsi, à travers un discernement fraternel 
opéré par François et par ses frères, le charisme franciscain 
acquit graduellement sa configuration textuelle qui reçut son 
approbation définitive il y a huit cents ans  dans la  Regula 
Bullata. 

Texte complet: Italiano - English - Español - Deutsch - Français - Hrvatski - Português - Polski

aagenda ccurie ggénérale
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entrevue au nouveau cardinal Pizzaballa
«LE MONDE A ENCORE BESOIN DE SAINT FRANÇOIS»

Samedi 30 septembre, dans la Basilique Saint Pierre, a eu lieu le Consistoire Ordinaire Public pour la création de nouveaux 
Cardinaux . Pape François, parmi les 21 revêtus de la pourpre, a créé Cardinal Sa Béatitude Pierbattista Pizzaballa, OFM, 
Patriarche Latin de Jérusalem. L’Office Communications de l’OFM l’a interviewé peu avant le Consistoire.

Comme franciscain comment se sent-on en recevant ce 
nouveau service ?
Après la surprise initiale j’ai essayé de comprendre ce que 
signifiait ce nouveau service, et peu à peu j’arrive à le 
comprendre de la réaction de mon Église à Jérusalem, des 
autres églises sœurs avec lesquelles nous avons de bonnes 
relations et, plus généralement, des diverses communautés 
qui composent la complexe et variée société de notre diocèse, 
palestiniens, israéliens, jordaniens et cypriotes. Ils sont tous très 
contents de ce choix. Cela m’a fait comprendre qu’on ne doit 
pas regarder soi-même, sa propre position. Je pense plutôt que 
ce nouveau service devra nous faire grandir dans les relations 
entre les diverses communautés, à avoir conscience que l’on 
doit être une voix claire dans le monde pour tous nos frères et 
sœurs , en apprenant à écouter toujours plus  notre territoire et 
ses communautés, à le servir, à l’aimer mais aussi à l’orienter.

Que signifie votre nomination pour le Patriarcat de Jérusalem ? 
Pour le Patriarcat c’est un grand 
encouragement. Jérusalem est 
le cœur de la vie du monde, 
bien que dans un certain sens il 
en soit aussi la périphérie. Nous 
vivons sur une frontière non 
seulement géographique mais 
aussi culturelle et religieuse, 
toujours site de tensions politiques et religieuses, qui créent 
encore de profondes blessures dans la vie de ces peuples 
surtout celui palestinien, assoiffé de justice et dignité, avec 
des inégalités économiques et sociales énormes. Le choix du 
Pape François, dont tous - comme je le disais- sont orgueilleux  
a renforcé l’esprit dans la communauté. Nous ressentons 
encore  plus le mandat de témoins du Ressuscité sur cette 
terre blessée, en travaillant avec tous pour construire des 
contextes de paix. 

Quel est votre message à la Communauté chrétienne au 
Moyen Orient ?
Nous avons vécu des années vraiment très difficiles. Je suis 
à peine rentré de Syrie, pour participer à la consécration 
épiscopale de notre confrère Fr. Hanna Jallouf. J’ai rencontré 
un pays prostré, fatigué, où il est difficile d’avoir confiance. Si la 
situation de la Syrie est d’un contexte extrême, aussi dans les 

autres pays la situation est grave, à tout point de vue. 
Je leur dis que nous n’avons pas le droit de renoncer. Ces 
situations doivent nous pousser à travailler plus ensemble, 
à avoir le courage -une bonne fois-  de mettre de côté nos 
trop nombreuses divisions et jalousies. Nous avons le devoir 
d’insérer dans nos territoires respectifs de beaux signes de 

rencontre, de collaboration, 
de résistance y résilience. 
Seulement ainsi nous 
pourrons reconstruire un peu 
de confiance, dont il y a un 
extrême besoin.  
Trop souvent nos réflexions 
et nos analyses partent des 

problèmes, même graves, que nous vivons !  Il faut par contre 
partir de notre vocation de fils du Ressuscité et la réaliser 
malgré tout. En d’autres mots, ne pas mettre au centre de nos 
perspectives la propre douleur, parce que cela risque de nous 
fermer en nous-mêmes et de nous éteindre peu à peu. Au 
centre de nos découragements il y a au  contraire le  désir de  
vivre  qui jaillit seul et exclusivement de la rencontre avec le 
Ressuscité. Seulement ainsi nous pourrons parler, de manière 
crédible, d’espérance. À quoi sommes-nous appelés nous les 
chrétiens de Terre Sainte et du Moyen Orient? Quelle est notre 
vocation spécifique ici et maintenant? À quoi nous appelle le 
Seigneur? Comment exprimer dans nos contextes déchirés 
la beauté de notre vocation? Trop souvent nos petites ou 
grandes peurs bloquent notre charité et sont à l’origine de nos 
omissions. Et par contre nous voulons défier les autres dans 
l’amour. Il n’y a pas d’autre chemin.

>>

"nouS vivonS Sur une Frontière non 
Seulement géograPhique maiS auSSi 

culturelle et religieuSe, toujourS Site 
de tenSionS PolitiqueS et religieuSeS, qui 
créent encore de ProFondeS bleSSureS 

danS la vie de ceS PeuPleS"
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Pouvez-vous donner un message aux frères de par le monde? 
Continuer à être une présence simple et légère dans la vie 
de l’Église, proches des gens, parce que proches du Christ. 
Le monde aura toujours besoin de qui, avec une vie simple et 
belle, pauvre et heureuse, sache porter une parole qui arrive 
au cœur, surtout pour qui a soif et faim de justice, de vérité, de 
quelque chose qui va  au-delà de la  vie matérielle.   
Le monde a encore besoin de Saint François, de son amour 
tellement radical pour le Christ, qui se traduit ensuite par un 
amour aussi radical pour la vie du monde, sans faire trop de 
calculs.

Fr. Massimo Fusarelli, Ministre général, présent au Consistoire à Saint Pierre, a ainsi commenté l’événement: «Saint 
François dans la Règle demande aux frères de rester en communion avec l’Église de Rome et donc avec l’Église entière. 
Nous le réalisons surtout en vivant notre vocation de frères et mineurs, sans rechercher honneurs et premiers postes. Le 
choix de notre frère parmi les collaborateurs les plus étroits du Pape nous la lisons dans cette optique de service, afin de 
porter ainsi au niveau le plus haut de l’Église notre vocation d’être serviteurs de tous. Nous savons que ce n’est facile pour 
personne et cela demande donc une purification continuelle. Donc pour notre Ordre avant tout qu’un grand honneur, avoir un 
autre cardinal représente une responsabilité de vivre notre vocation en communion avec le ministère de l’évêque de Rome, 
pour le bien de tout le corps de l’Église». 
Ã la demande sur comment ce titre peut aider la Terre Sainte, Fr. Massimo a répondu: «Le choix de Fr. Pierbattista, 
aujourd’hui Patriarche Latin de Jérusalem et qui depuis plus de trente ans vit sur cette terre bénie, est un grand signe pour 
les lieux saints, pour l’Église qui vit là et aussi pour l’Ordre dans son service de huit cents ans à la Custodie des Lieux Saints. 
Je crois que le Saint Père a voulu offrir une grande parole d’encouragement à l’Église mère de Jérusalem, de plus en plus 
réduite en nombre, mais ferme dans la volonté de témoigner l’Évangile et de rappeler à toutes les Églises du monde que nos 
racines sont à Jérusalem et en Terre Sainte. Accueillons donc cette nomination comme un appel renouvelé à être présents 
en Terre Sainte, pour soutenir et qualifier celle qui est la première, la "perle" des missions de l’Ordre».

800 anS de la règle bullata 
L’ÉVANGILE EST VIE : LA RÈGLE DE  FRANÇOIS

S amedi 16 septembre au Sacro Convento de Saint François à Assise, s’est tenue une table ronde sur le thème «L’Évangile 
est vie: la Règle de François», qui a vu la participation des trois Ministres généraux: Fr. Massimo Fusarelli de l’Ordre des 
Frères Mineurs, Fr.Robert Genuinu de l’Ordre des Frères Mineurs Capucins et de Fr. Carlos Alberto Trovarelli de l’Ordre 

des Frères Mineurs Conventuels. À la rencontre, modérée par Marco Moroni, Custode  du Sacro Convento, ont aussi participé  
la professeure Maria Pia Alberzoni, historienne et experte de Franciscanisme et l’écrivain  Davide Rondoni.

La professeure Alberzoni a commencé le débat mettant en relation la vie 
de Saint François et la Règle: comment était-ce possible que le style de 
vie de Saint François, c’est-à-dire vivre le Saint Évangile, puisse devenir 
une règle ? Parce que lui avait l’idée de suivre l’Évangile, mais non d’écrire 
une Règle. Fr. Massimo a commenté: «L’Évangile n’est pas un code 
fermé, mais un code ouvert; François a un sens vivant, un sens fort de la 
présence  vive de Jésus-Christ» et il a continué : « Le temps de François 
fut un temps de retour à l’Évangile, mais l’originalité du style c’est que 
lui accepte la forme du Saint  Évangile  surtout  comme une expérience 
unique, qui se base  sur l’expérience chrétienne, la découverte à travers la 

>>
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rencontre avec les lépreux du nouveau visage du Christ, c’est 
à dire une expérience de miséricorde». Il  a ensuite conclu son 
intervention en disant: «Conjuguer Évangile et vie implique 
que, comme la règle illumine la vie,  ainsi la vie illumine la 
règle; pour cette raison, les frères se réunissent une fois par 
an et mettent à jour le vécu de la règle et écoutent la voix de 
l’Église, se laissant accompagner par le Pontife. La Règle est 
un corps vivant qui grandit parce que la vie contribue à la vie 
et la règle appelle à relancer la vie».
Le second thème abordait comment la vie franciscaine a uni 
la contemplation et l’apostolat, auquel Fr. Massimo a répondu: 
«Les frères aidaient les gens en ville par de simples travaux 

quotidiens, dans la cuisine et dans les champs travaillant 
la terre sans demander de récompense; ils servaient aussi 
dans les léproseries et c’était une nouveauté en leur temps. 
François nous a enseigné que l’important dans l’apostolat 
c’est le témoignage de vie». Ici il a pris l’occasion pour 
raconter une expérience vécue en 2010 en travaillant avec les 
anciens, vivant en périphérie avec deux autres frères  dans 
un appartement: «Pour nous à l’époque ce fut un passage 
important pour vivre ensemble la fraternité. Ce fut une grâce,  
l’expérience de travailler ensemble et vivre avec les gens. 
Aujourd’hui nous nous interrogeons à nouveau: pouvons-nous 
encore considérer le travail comme une grâce? Il faut le faire 
avec la vie».
L’ultime thème aborda le Chapitre XI de la règle qui dit: «Je 
recommande aux frères de ne pas avoir de rapports suspects 
avec les femmes», ce à quoi le Ministre général OFM répondit:   
«Il y a des lacunes dans les premières années de la fraternité 
de François. On trouve dans les écrits la recommandation: 
«Les frères ne mangent pas dans les mêmes plats avec les 
femmes», on peut donc faire l’hypothèse qu’au début les 
frères vivaient avec les femmes, mais François leur présente 
la tendresse et demande aux frères d’être comme une mère. 
Fr. Massimo a conclu son intervention en disant: «C’est 
un thème actuel au Synode, hommes et femmes doivent  
apprendre à vivre ensemble».

29 novembre 2023 – baSilique de Saint jean au latran à rome
CÉLÉBRATION DES 800 ANS DE LA RÈGLE 

La Regula bullata fut approuvée par le Pape le 29 novembre 1223, avec 
une Bulle concédée à Saint Jean au Latran; le prochain 29 novembre 
2023 se commémore le huitième centenaire.  

Le Comité  pour le Centenaire de la Famille Franciscaine  invite tous à participer 
en présence ou à travers le site Web du Centenaire www.centenarifrancescani.
org, à la célébration de ce centenaire, qui aura lieu le 29 novembre 2023 à 15 
heures (heure locale) justement dans la Basilique de Saint Jean au Latran à 
Rome. 
La célébration aidera à redécouvrir la valeur et la signification de la Règle 
pour toute la famille franciscaine à travers des réflexions et des témoignages 
qui en montreront l’actualité. La célébration alternera diverses langues pour 
permettre aussi la participation online et exprimer l’internationalité de la Famille 
Franciscaine. Seront présents les six Ministres généraux et leurs représentants.

Nous invitons ceux qui peuvent être présents à Rome à participer en présence 
et ceux qui ne peuvent pas être présents à Rome à participer online en direct 
ou en différé (la célébration restera sur le site du centenaire).
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 argentine, rencontreS avec leS jeuneS Pour leS huit centS anS de la règle 
“TOUT CE QUI M’ÉMEUT ME GUIDE”

Nous recevons et publions un article de Fr. Fernando Ferrario, OFM, de la Province de Saint François Solano en Argentine, sur 
quelques rencontres réalisées par l’équipe provinciale d’animation vocationnelle sur le thème des 800 ans d’anniversaire de la 
Regula Bullata.

En cette année 2023 où l’entière Famille franciscaine 
célèbre le 800tième anniversaire de l’approbation de 
la Règle Bullata, dans la Province de Saint François 

Solano qui chemine en Argentine, nous donnons la priorité à 
vivre ce centenaire auprès des jeunes.

Au début de l’année, les frères et laïcs qui composent l’équipe 
provinciale d’animation vocationnelle, se sont demandés 
comment partager l’événement avec les jeunes? Comment 
pouvons–nous faire en sorte que ce texte, écrit dans une 
culture et avec une langue diverses de celles du XXI siècle leur 
soit proche? Quel chemin parcourir pour trouver la beauté, la 
profondeur et la provocation des pages écrites de la «Règle et 
Vie des Frères Mineurs»?

Nous avons été profondément inspirés en redécouvrant que 
François d’Assise et les premiers frères durent traverser 
de longs processus de recherche, demandes, aller et venir,  
discernements basés sur l’expérience vécue. Nous avons 
été séduits par l’intuition de François de convoquer les dits 
Chapitres des Nattes où tous avaient voix au Chapitre, 
où ils se rencontraient pour 
dialoguer, échanger des 
expériences, s’écouter, se 
corriger, s’encourager. 
Et nous avons été Illuminés 
par les tensions vécues dans 
ce fameux Chapitre des Nattes 
de 2023 à cause des diverses 
positions que les frères avaient réussi à vivre ensemble. Nous 
avons décidé d’inviter des jeunes à se rencontrer comme 
Chapitre des Nattes e à partager ce que nous vivons comme 
jeunes aujourd’hui. Que se passe t’-il dans la vie quotidienne? 
Que cherchons-nous, que désirons-nous? Jésus et François 
ont quelque chose à nous dire aujourd’hui, à nos propres 
vocations?  

Il y a eu trois rencontres, une dans chacune des trois 
aires géographiques où nous organisons communément 
nos Provinces qui sont à leur tour trois aires  avec des 
caractéristiques culturelles, défis et possibilités très diverses 
entre elles. Nous nous sommes réunis à l’enseigne du slogan 
«Tout ce qui m’émeut me guide» et la chanson  «L’espérance 

pointe déjà» résonna pendant ces jours comme un écho 
incessant.

Ces rencontres ont voulu répondre aussi à une demande 
insistante des jeunes qui est la soif et le besoin de formation. 
Pour ce motif nous approfondissons l’humanité de Jésus et 
de François d’Assise. En premier lieu les connectant avec 
les grandes perturbations qu’ils ont vécu. Qui ont permis de 
se rendre compte qu’ils étaient des personnes qui se sont 

laissées émouvoir par la réalité 
de leur peuple, du Dieu présent 
dans leur histoire de tellement 
et diverses manières. Ensuite 
dans un moment personnel 
et de fraternité nous avons 
partagé tout ce qui nous émeut 
répondant à la demande: 

qu’est-ce qui t’émeut? Que veux-tu? Quels sont tes rêves? 

Le jour suivant nous avons fait un pas ultérieur et nous avons 
vu comment Jésus et François, quand ils ont voulu cheminer  
guidés par leurs propres désirs et rêves,  expérimentèrent des 
crises et il fut nécessaire de discerner et de choisir. Encore 
une fois les moments d’écoute et de dialogue ont servi pour 
répondre et partager certaines provocations: quelles sont mes 
difficultés, mes peurs, mes incertitudes? Quels pas je voudrais 
mais je n’ose pas faire? Tout ce qui m’émeut, où cela me 
porte-t-il?

Partant de cette inquiétude, certains jeunes depuis plus 
longtemps en chemin et qui ont accepté la spiritualité 

"encore une FoiS leS momentS d’écoute et 
de dialogue ont Servi Pour réPondre et 

Partager certaineS ProvocationS: quelleS 
Sont meS diFFicultéS, meS PeurS, meS 

incertitudeS? quelS PaS je voudraiS maiS 
je n’oSe PaS Faire?"

>>
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franciscains comme option de vie, ont partagé avec nous leurs émotions et leurs pas 
accomplis dans la vie. Un jeune frère en formation, des jeunes qui se sont formés et 
ont opté pour des projets écologiques et de soin de la terre, d’autres qui à travers 
leurs professions ont choisi d’être au service de personnes ayant des problèmes de 
dépendance dans les quartiers marginaux; d’autres jeunes accompagnent les familles 
vulnérables et se sont activés pour trouver des espaces d’accueil et de soin pour les 
victimes des violences, pour les violences de genre  et pour la défense des droits et 
des vies des enfants.

Après ces trois rencontres avec plus de 150 jeunes, nous avons perçu une fois de 
plus le don de ce modèle de vie, d’entendre et d’être au monde. Tandis que nous nous 
regardions avant de nous saluer pour retourner à la maison, les paroles des disciples 
après l’expérience intime de la rencontre avec le Ressuscité se sont répétées en chacun de nous: «Notre cœur ne brûlait-il pas 
peut-être en chemin?». Ce furent des journées de fête, sachant que nous ne sommes pas seuls sur ce chemin, mais que nou 
sommes une famille, #SomosSolano (nous sommes Solano). 

"La règle et la vie des frères Mineurs est la suivante: observer le saint Évangile 
de Notre-Seigneur Jésus-Christ, en vivant dans l'obéissance, sans biens propres 
et en chasteté. Frère François promet obéissance et révérence au seigneur pape 
Honorius et à ses successeurs élus canoniquement et à l'Église romaine. Et que 

les autres frères soient tenus d'obéir à frère François et à ses successeurs"

Nouveau site de la Province des Frères Mineurs 
des Pouilles et Molise (Italie)

« Fête du Cantique » à Saint Damien 
(Italie)

Chapitre de la Custodie du Christ Roi 
(Suisse)

80 ans de présence franciscaine à Goias 
(Brésil)

Professions solennelles dans la Province du SS. 
Rédempteur (Split, Croatie)

MONDE OFM

Messe solennelle pour les 800 ans de la Noël de 
Greccio à Lima (Pérou)

https://www.ofm.org/en/everything-that-moves-me-guides-me.html
https://ofm.org/uploads/Un%20Centenaire%20en%20divers%20centenaires%20FR.pdf
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SePtembre 2023
LE POINT DE FRÈRE MASSIMO

Le 17 septembre nous avons célébré la Fête des Stigmates 
de Saint François alors que nous nous préparons à rappeler 
les 800 ans de ce sommet du chemin évangélique du 

Poverello.  Nous sommes encore dans le Centenaire de la 
Regula Bullata et de la Noël de Greccio.

Au cours de mes visites et de mes divers contacts avec les 
frères dans le monde, je note des niveaux divers d’attention 
et d’implication dans le Centenaire Franciscain 2023-2026. Je 
trouve dans certaines Entités une réponse convaincue, dans 
d’autres plus discrètes et ne manquent pas les lieux où je 
registre aussi une certaine fatigue ou distance du parcours.  

Je comprends bien que nous sommes tous très pris par tant de 
choses à différents niveaux et nous pouvons sentir qu’il s’agit 
toujours de faire quelque chose en plus et cela peut sans doute 
fatiguer et démotiver. Cherchant cependant une raison plus 
profonde, je reste perplexe.  Il ne s’agit pas avant tout de mettre 
sur pied un calendrier riche en événements.

Le plus important c’est l’itinéraire charismatique que nous avons 
l’occasion et la grâce de parcourir ensemble, aidés aussi par les 
Lignes prédisposées par la Conférence de la Famille franciscaine 
et pour nous par le Secrétariat général pour la Formation et les 
Études.  Nous essayons de faire entrer la mémoire des dernières 
années de François, tellement significatives, dans nos parcours  
de formation. Non seulement parmi nous mais avec toute la 
Famille Franciscaine et tellement de personnes de bonne volonté.

Peut-être l’ouverture qui nous a vus tous impliqués comme 
unique Famille Franciscaine dans la préparation du Centenaire 

restera comme le plus beau fruit et durable du même. 

J’espère alors que la célébration de ces années devienne 
une occasion bénie pour relire et approfondir ensemble en 
notre temps le charisme de François et de notre fraternité. Si 
le Chapitre général de 2021 nous a demandé de retourner de 
manière dynamique sur notre identité de frères et de mineurs 
aujourd’hui, voilà que nous en avons la possibilité. J’encourage 
tous ceux qui sont engagés sur le parcours de ne pas s’arrêter 
seulement à quelques célébrations. 

Je vous demande à tous de ne pas laisser passer le Centenaire 
avec une certaine distraction ou épuisement qui peuvent nous 
contaminer en cette période, qui semble assoupir toute passion 
et enthousiasme.  Je retiens qu’il est vraiment urgent ce chemin, 
pour ne pas subir passivement les grands changements en acte 
autour de nous et parmi nous  et donc les vivre à partir de ce que 
nous sommes, de ce  que nous voulons être et de comment nous 
voulons vivre aujourd’hui l’Évangile comme frères contemplatifs 
en mission parmi les pauvres.

temPS du créé 2023
PAIX AVEC DIEU, PAIX AVEC LES HOMMES, PAIX AVEC LES CRÉATURES 

À l’occasion de du Temps du Créé 2023 nous publions un extrait de l’article de Fr. Giuseppe Buffon, OFM, Professeur d’Histoire 
et d’Écologie intégrale de la Faculté de Théologie de l’Université Pontificale Antonianum de Rome. Le texte complet est 
disponible sur www.ofm.org.

À  Gubbio en 1982 à l’occasion du VIIIième centenaire de la naissance de François d’Assise, 
pour la première fois les mouvements écologistes , au nom du Poète du Cantique, tentèrent 
d’impliquer  l’Église catholique dans leur engagement chaleureux pour la custodie de 

l’environnement. 

Le Séminaire qu’ils organisèrent sur science et religion face à la crise écologique, intitulé «Terra 
Mater» obtint un vaste succès de communication, attirant l’attention de tout l’éventail sociopolitique 
national, sans parler des répercussions sur le plan international. […]

https://www.ofm.org/en/il-punto-di-fr-massimo-settembre-2023.html
https://www.ofm.org/en/peace-with-god-peace-with-humanity-peace-with-creatures.html
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Dans l’Angelus du 3 octobre 1982, Jean-Paul II, faisant référence 
au Séminaire de Gubbio, nous surprenait tous  avec des 
affirmations qui non seulement semblaient dépasser celles de la 
Laborem exercens, mais  qui osaient indiquer le respect pour la 
nature comme instrument de réforme sociale et comme viatique 
pour un vivre ensemble pacifique, comme voie vers la paix:

Demain se commémore la fête de Saint François et ainsi se 
conclut le huitième Centenaire de sa naissance. À la lumière 
de l’extraordinaire amour de Dieu et de toutes ses créatures, 
offert par saint François, il m’est cher de transmettre un salut 
spécial à ceux qui ont participé les jours passés au   Séminaire 
«Terra Mater» qui eut lieu à Gubbio. On y a justement souligné 
que l’avenir de l’humanité et de la planète Terre est en danger 
vu la détérioration du rapport homme-environnement outre 
les rapports entre les hommes, les classes et les Nations. Il 
est nécessaire et urgent sur l’exemple du Poverello qu’on se 
décide à abandonner des formes déconsidérées de domaine-
custodie en relation à toutes les créatures. S’habituant à aimer 
et à respecter les créatures inférieures l’homme apprendra 
aussi à être plus humain avec ses égaux. Je suis donc 
heureux d’encourager et de bénit ceux qui s’activent afin que 
les animaux, les plantes, les minéraux soient considérés et 
traités de manière franciscaine comme des «frères et sœurs».

En réalité, Jean-Paul II, à l’occasion de la journée de la paix 
de 1990 (Paix avec Dieu Créateur, paix avec toute la création), 
aurait attiré l’attention sur le lien entre écologie et paix, entre 
soin des créatures et engagement pour la construction de la vie: 

On constate de nos jours la croissante conscience que la paix 
mondiale est menacée outre par la course aux armements, par 
les conflits régionaux et par les injustices encore existantes 
dans les peuples et entre les nations, et aussi par le manque 
du respect dû à la nature, par l’exploitation désordonnée de 
ses ressources et par la détérioration progressive de la qualité 
de la vie. Cette situation engendre un sens de précarité et 
d’insécurité qui à son tour favorise des formes d’égoïsme 
collectif, de conquête et de prévarication.

Jean-Paul II s’était déjà distingué par une attention particulière 
pour le thème de la paix. Et ainsi se soumettant au risque de 
critiques de la part d’exposants en vue de l’Église catholique, 
il avait osé convoquer dans la patrie de Saint François les 
représentants des plus grandes religions pour une prière en 
faveur de la paix. C’était le 27 octobre 1986. Un mois avant, 
le 29 septembre , inspirés par l’exemple de Gubbio, s’étaient 
rencontrés, toujours à Assise, les représentants des religions 
et des scientifiques des mouvements écologistes pour une 
alliance en faveur  de la sauvegarde du milieu naturel. 
Cet événement, à la différence de la journée pour la paix qui 
avait suscité la mobilisation au nom du dit Esprit d’Assise, 
passa quasi inobservé comme si la crise du milieu était moins 
grave que celle sociale et, surtout, comme si entre les deux il 
n’y avait aucun lien. […]

La signature d’un engagement conjoint entre la Grande 
Mosquée de Rome et l’Université Antonianum pour lancer  
une communauté énergétique en faveur de la paix, pour «faire 
énergie de paix» le 13 mars dernier, décennale de l’élection du 
Pape François avait justement la finalité de conjurer  le divorce 
entre défense du milieu et pacifisme parce que, comme 
l’affirme le même Pape François, la crise est unique parce 
que la pensée est polluée de divisions délétères, parce que le 
conflit prévaut sur l’unité, le sens  de la réalité est perturbé par 
des Idéologies polarisantes.

FRÈRES DÉFUNTS *

• 12 septembre: Fr. Marius Deschênes, Custodie de Terra Santa 
• 12 septembre: Fr. Felix Stanislav Slouka, Provincia di S. Venceslao (République tchèque)
• 6 septembre: Fr. Louis Vitale, Province S. Barbara (États-Unis)
• 27 juillet : Fr. Abel Jesús Rodríguez Alonso, Provincia dell’Immacolata Concezione (Espagne)
• 10 juillet  Fr. José Gabriel Francés Domínguez, Provincia dell’Immacolata Concezione (Espagne)

* Informations reçues du Secrétariat général secgen@ofm.org

https://www.ofm.org/en/peace-with-god-peace-with-humanity-peace-with-creatures.html
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le cantique deS créatureS
JOURNÉE D’ÉTUDE DE LA PUA SUR « ÉNERGIE ET CLIMAT »  

La IIIième édition du Festival «Mère Terre, Sœurs Étoiles», 
consacré à l’écologie intégrale, à la recherche scientifique, 
au dialogue entre science et foi au sein du plus ample 

contexte du Temps du Créé 2023, s’est tenu en Ombrie du 1er 
au 10 septembre.

Parmi les initiatives, le 9 septembre a eu lieu une Journée 
d’Étude organisée par l’Université Pontificale Antoniamum  
consacrée au thème  «Energie et Climat» , auquel a participé  
aussi Fr. Massimo Fusarelli, Ministre Général OFM et Grand 
Chancelier de la PUA, qui dans son intervention s’est concentré 
sur le Cantique des Créatures de Saint François.

Fr. Massimo a rappelé que le Cantique fut écrit quand le 
Père Séraphique avait presque perdu toute la vision et donc 
sa description du créé était le fruit de son expérience de foi.  
«François reconnait tout comme un don reçu et à restituer 
– a dit le Ministre général – certainement pas pour s’en 
approprier et en devenir patrons, dominateurs, mais pour le 
servir.  François a clairement voulu être frère avec et parmi les 
créatures, le frère plus petit , non pas le premier qui s’impose. 
[…] Il tresse hommes et créatures dans l’unique dessein de 
Dieu. Sans les uns nous ne comprenons pas les autres et 
vice-versa». 

Le message qui jaillit du Cantique devient donc très actuel, 

selon l’analyse de Fr. Massimo. «François a reconnu le Créé 
comme un immense organisme vivant, habité et traversé par 
une finalité vers la plénitude, où l’homme et les créatures 
trouvent  leur poste et leur fonction. Dans le Cantique François 
non seulement voit Dieu comme Celui d’où tout jaillit  et auquel 
tout retourne, mais aussi comme Celui que nous apprenons 
à aimer et à servir à travers la réalité, à travers le monde, à 
travers les créatures, avec elles et pour elles […]. 
Dans le développement et sur le chemin de l’histoire nous 
avons aujourd’hui une carte en plus pour entrer dans cette 
grande symphonie qui est le Cantique et, en lui, dans la 
sensibilité de François envers le Créé». 

Solidarité avec le PeuPle marocain
LE MINISTRE GÉNÉRAL SOUTIENT LES VICTIMES DU TREMBLEMENT DE TERRE 

En solidarité avec le peuple qui  est victime du violent  séisme qui a touché la région de Marrakech au Maroc ce dernier 8 
septembre, le Ministre général de l’Ordre des Frères Mineurs. Fr. Massimo Fusarelli , invite les sœurs et frères de bonne 
volonté à soutenir la collecte de fonds lancée par la Fondazione OFM Fraternitas.

«Comme Frères Mineurs nous sommes au Maroc depuis 800 ans, est le 
message du Ministre-toujours proches de ce peuple, au milieu d’eux et 
avec les Marocains Cette présence depuis les temps de Saint François 
et de Sainte Claire, n’a pas manqué pendant les 800 ans et jusqu’à 
aujourd’hui, et aujourd’hui encore plus nous sommes appelés à aider et 
soutenir le peuple marocain».
Les frères sont déjà engagés à porter des biens de première nécessité 
aux victimes du tremblement mais il faut aussi de la nourriture, de l’eau, 
des médicaments et cela surtout dans les zones rurales plus touchées 
par le séisme.
Le Custode de la Custodie des Saints Proto-martyrs du Maroc, Fr. 
Stéphane Delavelle, OFM, a partagé le travail que les  frères font sur 

https://www.ofm.org/en/pua-study-day-on-energy-and-climate.html
https://www.ofmfraternitas.org/dona-per-emergenza-terremoto-in-marocco/
https://www.ofm.org/en/solidarity-with-the-people-of-morocco.html
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place: «La paroisse des Saints Martyrs de Marrakech, gérée 
par les Frères Mineurs  depuis de nombreuses années, soutient 
les familles marocaines monoparentales et les familles sub-
sahariennes de migrants. Beaucoup d’édifices et d’habitations 
se sont écroulés dans le centre historique de Marrakech et 
surtout dans les zones de montagne d’accès difficile. Dans la 
région de montagne de l’Atlante, la température nocturne ne 
dépasse pas les 4 degrés et bientôt arriveront la neige et le froid. 
La population a besoin d’aide encore plus vitale. Nous croyons 
que c’est notre rôle comme Franciscains et comme Famille 
franciscaine de penser à pourvoir de l’aide pour ces personnes». 

Les Frères Mineurs sont présents au Maroc depuis 1219. 
François et Claire avaient exprimé le désir de porter l’Évangile 
dans le monde islamique; après la rencontre à Damiette avec 
le Sultan Malik Al-Kamil en octobre 1219, le Chapitre général 
décida d’envoyer au Maroc cinq frères italiens: Berardo da Calvi, 
Accursio et Adiuto da Narni, Ottone da Stroncone et Pietro da 
San Gemini. Ils moururent martyrs à Marrakech le 16 janvier   
1220. Le chanoine augustinien Ferdinand, après avoir vu passer 
les reliques de leurs corps dilacérés décida d’entrer dans l’Ordre 
et de prendre le nom d’Antoine: c’était saint Antoine de Padoue, 
aujourd’hui vénéré dans le monde entier.

«Prions pour le Maroc qui a souffert un tremblement de terre 
de magnitude 6,8, avec épicentre à 70 km di Marrakech 
dans une zone rurale. Dans les villes les maisons  sont 
construites en matériel moderne, mais la plupart des 
habitations des Zones rurales sont construites en terre 
pressée et s’effondrent comme rien. Malheureusement 
beaucoup ont perdu la vie. Ces gens sont très éprouvés 
mais ils nous enseignent à confier en Dieu (Allah!) et à ne 
pas perdre l’espérance! Ils nous éduquent», a partagé avec 
nous Fr. Franco Drigo, OFM, qui vit au Maroc.

un rePaS chaud c’eSt un accueil chaud danS ce monde Froid
LE DÉFINITOIRE GÉNÉRAL À TABLE AVEC LES PAUVRES DE ROME 

Le 12 septembre le Définitoire général 
s’est rendu à la «Table du pauvre», 
au Collège International Saint 

Antoine à Rome (à rue Matteo Boiardo, 
21), un service de charité offert avec l’aide 
de l’Association Oeuvres Antoniennes 
des Frères Mineurs. Le Définitoire a ainsi 
partagé ce service que depuis plus de 
20 ans les frères franciscains donnent 
aux pauvres, l’exemple de saint François 
qui avait toujours une tranche de pain à 
partager.

Ce fut une rencontre pendant laquelle, 
outre offrir le service, les frères ont pu  
échanger des expériences et donner 
un peu de chaleur à la vie froide des 
personnes qui vivent dans la rue, 
chacune d’entre elles ayant une histoire 
de souffrance qui les a amenés à la 
situation où elles se trouvent. Dans 
cette table pour les pauvres, les frères 
franciscains, avec l’aide d’un groupe de 

volontaires laïcs, offrent à manger quatre 
fois par semaine: le lundi, le mardi, le 
vendredi et le samedi.

Fr. Antonino Clemenza commente: «Je 
suis ici depuis vingt ans et en vingt ans 
j’ai vu beaucoup de changements aussi 
dans la pauvreté de Rome. C’est un lieu 
très proche de la gare Termini [la plus 
grande station ferroviaire de la ville] et 
comme dans toutes les villes  les gares 
sont le lieu de refuge  pour les sans-abris; 
et donc  un plat de nourriture est toujours 

disponible  et les portes sont toujours 
ouvertes à tous».

Les structures de cette table sont 
accueillantes, propres et aussi riches en  
art. «Il y a quelques années nous avons 
invité les artistes de rue à créer quelque 
chose, et les premières choses que nous 
avons voulu créer sont les fresques à 
l’intérieur, qui sont des originaux: ils ont 
été réalisés  justement pour cet endroit. 
Avant la pandémie s’est tenu un concours 
photographique à Rome: nous avons 
organisé une exposition sur le thème de 
la fracture à laquelle ont participé divers 
photographes qui à la fin de l’événement 
ont voulu que les œuvres restent ici», a 
commenté Fr. Antonino Clemenza.

Pour plus d’informations sur la Table 
du Pauvre – Association des Œuvres 

antoniennes , visite le site 
www.antoniano.org

https://www.ofm.org/en/solidarity-with-the-people-of-morocco.html
https://www.antoniano.org/cisa/cisaopere.php
https://www.ofm.org/en/the-general-definitory-shared-lunch-with-the-poor-of-rome.html
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réunion de la commiSSion d’exPertS
RATIO EVANGELIZATIONIS DE L'ORDRE

La commission des experts pour la Ratio Evangelizationis de l’Ordre, nommée par le Ministre général , Fr. Massimo Fusarelli, 
a tenu sa première réunion à la Curie Générale les  7-8 septembre 2023. Outre le Secrétariat général pour la Mission et 
l’Évangélisation (composé par  Fr. Francisco Gomez Vargas, OFM, Fr. Dennis Tayo, OFM, et Fr. Antonio Lanzi, OFM), les 

autres membres de la Commission sont  Fr. John Barker, OFM, Fr. Francis Lee, OFM, Fr. Johannes Baptist Freyer, OFM, et Fr. 
Valmir Ramos, OFM. 

Le travail de la Commission consiste à continuer les efforts 
précédents et le processus commencé par le CEME (Conseil 
Exéccutif pour la Mission et l’Évangélisation) en ce qui concerne 
la formulation de la Ratio Evangelizationis. En particulier on 
part du résultat de l’Instrumentum Laboris envoyé aux diverses 
Entités de l’Ordre.
 
Le premier jour de la rencontre le groupe a discuté sur la possible 
structure de la Ratio Evangelizationis sur base des réponses des 
frères à l’Instrumentum Laboris. On a convenu que les thèmes 
fondamentaux et les points essentiels devraient être considérés 
et inclus dans l’ébauche de la Ratio. La commission a aussi 
concordé sur le fait que la Ratio ne devrait pas être un document 
purement juridique ou doctrinal, mais quelque chose qui puisse 
réellement inspirer et servir d’impulsion pour les frères dans 
l’exercice de leur mission évangélisatrice. En outre il devrait être 
écrit  selon un modèle plus narratif et littéraire, c’est-à-dire un 
document qui capte l’attention des frères et les implique  dans 
un certain processus de réflexion et discernement. 

Vers la fin du premier jour de réunion, le groupe a rencontré le 
Ministre général et lui a présenté le résultat de la discussion 
initiale. Le Ministre général a répondu positivement aux efforts 
commencés par la Commission et les a remerciés pour 
avoir accepté la tâche d’élaborer l’ébauche finale de la Ratio 
Evangelizationis de l’Ordre. Le second et dernier jour de la 
rencontre fut consacré à l’élaboration d’une proposition de 

structure de la Ratio Evangelizationis à présenter ensuite au 
Ministre et à son Définitoire pour l’approbation successive. 

Le groupe a pris en considération l’ébauche initiale de 
l’Instrumentum Laboris et les points significatifs concordés  dans 
la discussion du jour précédent . Guidée par Fr. Johannes Freyer, 
OFM, et Fr. Valmir Ramos, OFM, la commission ha élaboré une 
proposition  de structure et contenu de la  Ratio Evangelizationis 
de l’Ordre. En ligne avec le désir de rendre le document plus 
littéraire et narratif , les titres des chapitres principaux sont repris 
des paroles et des Écrits de Saint François d’Assise.

Le groupe a ensuite concordé de se  réunir à nouveau via ZOOM 
le 28 septembre 2023 après la présentation de l’ébauche pour 
l’approbation au Ministre général et au Définitoire général. 

eSPagne
MGR JOSÉ RODRÍGUEZ CARBALLO NOMMÉ ARCHEVÊQUE COADJUTEUR DE  
MÉRIDA-BADAJOZ 

Du bulletin de la Salle de Presse du Saint Siège le 14 septembre 2023

Le Saint Père a nommé Archevêque Coadjuteur de  Mérida-Badajoz (Espagne ) 
S.E. Mons. José Rodríguez Carballo, OFM, le transférant du siège titulaire de 
Secrétaire du Dicastère pour les Instituts de Vie consacrée et les Sociétés de 

Vie Apostolique. S.E. Mgr Carballo continuera à exercer ses fonctions au Dicastère 
mentionné jusqu’au 31 octobre 2023.

https://www.ofm.org/en/ratio-evangelizationis-of-the-order.html
https://press.vatican.va/content/salastampa/it/bollettino/pubblico/2023/09/14/0626/01378.html#arci
https://www.ofm.org/en/msgr-jose-rodriguez-carballo-appointed-archbishop-coadjutor-of-merida-badajoz-spain.html
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aSSemblée de la conFérence FranciScaine tranSalPine
FR. FRITZ WENIGWIESER NOUVEAU PRÉSIDENT DE LA COTAF 

Du 18 septembre au 22, au Sanctuaire de Szenkút à Budapest, en Hongrie, s’est tenue l’Assemblée de la Conférence 
Franciscaine Transalpine (COTAF), qui élu comme nouveau Président Fr. Fritz Wenigwieser et Fr. Christoph-Maria 
Hörtner comme vice-président.

À l’assemblée a participé Fr. Albert 
Schmucki, Définiteur général, avec les 
Ministres provinciaux de la Conférence: 
Fr. Theo van Adrichem (SS. Martyrs de 
Gorkum, Pays Bas), Fr. Michel Laloux 
(Bienheureux Duns Scot, France et 
Belgique), Fr. Markus Fuhrmann (S. 
Élisabeth, Allemagne ), Fr. Piusz Berhidai 
(Notre Dame Reine des Hongrois, 
Hongrie), Fr. Erik Urban (S. Stéphane 
Roi, de Transylvanie-Roumanie) et ce 
même Fr. Fritz Wenigwieser (S. Léopold, 
Autriche et Italie). Participation aussi de 

Fr. Christoph-Maria Hörtner, Custode de 
la Custodie dépendante Christ Roi de 
la Suisse , et du Secrétaire Fr. Thomas 
Abrell et de Fr. Darius Lebok, Secrétaire 
pour la Formation et les Études.

La rencontre a permis de partager les 
informations et les expériences des Entités 
impliquées avec le regard tourné vers les 
prochains rendez-vous sur le calendrier. 
Parmi eux on a parlé de la rencontre des 
Frères under 10, programmée  pour l’été 
2024, de la Rencontre avecle Définitoire 
général (18-22 mars 2024 à Ohrbeck, 
Allemagne), du Chapitre des Nattes 
(pour les Provinces: printemps 2024; la 
Conférence: automne 2024; mondiale: 
juin 2025) et de l’Académie d’été de la 
COTAF à Caldaro (Italie).

rencontre avec leS FrèreS mineurS qui travaillent au Saint Siège
VERS LE CHAPITRE DES NATTES DE 2025 

Le 14 septembre, à la Curie générale 
OFM, le Définitoire a rencontré les 
Frères Mineurs qui travaillent au Saint 

Siège pour un dialogue et une discussion 
en préparation au Chapitre des Nattes  de 
2025. Durant la rencontre les Définiteurs 

généraux ont écouté les suggestions et 
les observations des frères qui travaillent 
dans la Curie romaine afin d’avoir un regard 
«catholique», c’est-à-dire universel, pour un 
chemin synodal de l’Ordre en syntonie avec 
celui de l’Église.

Du 1er au 7 juin  2025 aura lieu le Chapitre 
des Nattes, auquel participeront autant 
frères que laïcs, laïcs et religieux, invités par 
chaque Conférence de l’Ordre. Une pratique 
récupérée de la tradition franciscaine pour 
permettre d’élargir la pleine participation aux 
autres et pas seulement aux frères. 

L’écoute des frères engagés au Saint Siège, 
où le chemin vers le prochain Synode est 
vécu avec intensité et avec un regard élargi 
aux dimensions universelles, fut très utile 
et fécond: «Cette rencontre se tient une 
fois par an pour remercier les frères qui 
prêtent service au Vatican - a dit Fr. Ignacio 
Ceja Jiménez, Vicaire général - et pour 
les encourager à continuer à servir selon 
diverses modalités, parce qu’ils représentent 
le visage de l’Ordre. Le Ministre général leur 
a demandé de parler de Synodalité et donc 

la rencontre s’est concentrée sur les thèmes 
du dialogue et de l’écoute». 

Regardant le Chapitre des Nattes 2025, le 
Définitoire a demandé aux Entités de l’Ordre 
de célébrer au niveau local in propre Chapitre 
des Nattes, toujours avec la modalité de 
l’écoute des laïcs et religieux, proposant 
d’attirer l’attention vers trois noyaux 
fondamentaux: 1. Renouveler notre vision: 
à quelles caractéristiques du charisme nous 
ouvrir aujourd’hui? 2. Cheminer selon un 
style: quel style prophétique de fraternité en 
minorité? 3. Embrasser l’avenir, témoignage 
- mission: qui et comment nous servons?

Les résultats des Chapitres des Nattes 
des diverses Entités, réunis au niveau des 
Conférences offriront le matériel pour le 
Chapitre des Nattes général de juin 2025.
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